



## Psychiâtres, psychanalystes et tests

Dans *Sciences et Avenirs*, n° de novembre 1951, Gilbert Lannes nous donne une étude sur la *Psychologie de l'Enfant* que la rédaction annonce comme « restant constamment à l'intérieur d'un cadre soigneusement scientifique ».

L'auteur écrit : « Le pédiatre est le médecin qualifié pour traiter les maladies qui frappent de préférence les moins de 15 ans. Mais, depuis que l'enfant est devenu « quelqu'un », le pédiatre même ne suffit plus à la tâche. 1949 a vu inaugurer la chaire de Psychiâtrie Infantile, confiée au Professeur Heuyer et, depuis quelques années, psychiâtres et psychanalystes pour enfants se multiplient à un rythme accéléré. »

Nous nous méfions beaucoup des uns et des autres parce qu'ils ont tendance à prendre la maladie exclusivement sous son aspect psychique, nerveux, affectif ou moral, sans considérer que cette maladie est toujours l'aboutissement de considérations vitales plus terre à terre, certes, mais qui n'en conditionnent pas moins la vie et le comportement des individus.

Nous pouvons citer des cas par dizaines.

A deux reprises, au cours de ces dernières années, nous avons eu des enfants qui nous avaient été envoyés en désespoir de cause pour « anorexie » que les psychiâtres eux-mêmes n'avaient pas guéri. Ces enfants donc, refusaient toute nourriture et il fallait inventer toutes sortes de subterfuges pour les engager à prendre quelque aliment.

Ces jeunes malades, chez nous, nous les avons mêlés à la vie d'une communauté dynamique ; nous les avons intéressés à des travaux qui leur ont valu d'encourageantes réussites, nous avons pratiqué avec eux le choc-froid régulier qui a amélioré la circulation sanguine ; nous les avons alimentés selon les principes rationnels d'Elise Freinet. Ils ont très vite mangé très normalement sans que nous nous soyons appliqués ni à mesurer leurs réactions psychiques, ni à les psychanalyser.

Nous avons actuellement une fillette instable dont les médecins ont déjà eu à s'occuper sans améliorer son comportement. Or, nous nous apercevons qu'elle a eu du rhumatisme articulaire pour lequel on lui a administré de fortes doses de salicylate qui font siffler sa tête et malmènent son cœur. Nous traitons les rhumatismes par l'alimentation et les sudations, et le comportement ira s'améliorant, sans que nous soyons sûrs d'un redressement complet, étant données les séquelles de traitements antérieurs.

Nous avons constaté de même — et il serait facile d'en pousser plus loin la preuve expérimentale — que la vaccination est à l'origine de troubles divers, souvent encore mystérieux, d'autant plus mystérieux qu'on s'évertue à ne pas mettre la vaccination en cause — et que ces troubles conduisent souvent les enfants au psychiâtre ou au psychanalyste qui essayera de les réduire en psychiâtre et en psychanalyste sans penser qu'il est d'autres voies de guérison.

Nous redoutons la manie actuelle d'avoir recours, pour des raisons plus ou moins graves et valables, au psychiâtre. Nous savons qu'il en est d'experts ; nous savons que la science psychiâtrique fait des cures ! Mais, on nous excusera si nous nous méfions.

## L'ÉDUCATEUR

Une grand-mère nous contait récemment que son gendre, de milieu très aisé, s'était ému du fait que son enfant apprenait difficilement à lire. Et il l'a fait examiner par un médecin, puis l'a conduit au psychiatre qui l'a interrogé et a conclu que l'enfant ne relevait pas encore de son ministère...

— Et, quel âge avait l'enfant, ai-je demandé ? — Quatre ans !

Le gamin l'a échappé belle -

Une question mal comprise, une réponse mal interprétée auraient pu décider dangereusement de son avenir.

Il en est de même pour les tests qui, sans tenir suffisamment compte des réactions physiologiques des enfants, ni des conditions d'expérience et de milieu qui sont bien souvent déterminantes, apportent des éléments de mesure incomplets et pourtant brutaux et définitifs dans leurs conclusions. Le principe de la mesure tant des acquisitions que du comportement serait, certes, grandement souhaitable et c'est pourquoi une de nos commissions en a entrepris l'étude. Mais, quand nous abordons la pratique, sans parti-pris, avec le seul souci de servir nos enfants, nous restons indécis et nous continuons la discussion.

Nous avons quant à nous une expérience : c'est celle d'une école Freinet qui, depuis 15 ans, fonctionne avec des enfants déficients et dont la situation affective est toujours extraordinairement complexe. Nous n'avons fait aucune propagande pour notre genre de vie et notre thérapeutique tant qu'une longue pratique ne nous donnait pas la certitude de la supériorité de nos techniques d'éducation et de soins aux enfants. Nous dirons prochainement comment une école peut fonctionner pendant 15 ans sans épidémie et sans malade nécessitant la venue du médecin — hors les quelques accidents inévitables ; comme nous avons à notre actif des cures médicales, des cures pédagogiques et des cures morales dont nous verserons le processus au dossier des milieux médicaux et éducatifs que la question devrait intéresser et qui n'auraient pas peur des paradoxes qui deviennent réalité.

C. FREINET.

---

VENDS machine à écrire « Mignon » en bon état et avec son coffret, et une machine à écrire de bureau, en bon état. ZACON, 8, rue Chagnier, Paris (12<sup>e</sup>).

\*\*

*La main dans la main* : journal scolaire de l'École de garçons musulmans de *Camp du Maréchal* (Alger) ne paraîtra plus, le directeur-gérant RODI ayant été muté. La correspondance interscolaire cesse également.

\*\*

VENDS *Tourne-disque* « La Voix de son Maître », bras ultra-léger avec cristal piézo-électrique. Etat neuf (1949) n'ayant pratiquement pas tourné lors de l'entretien. Valeur actuelle : 18.000 fr. Cédé pour 10.000 fr., plus le port.

MORISSET, *Villeneuve-Chauvigny* (Vienne).

\*\*

Presse à rouleau 21x27, état neuf, à vendre ou à échanger contre presse à volet 13,5x21 même état. LEGRAND, C.C. Janzé (I-et-V.).

A VENDRE *nardigraphe*, très bon état. Acheté en 1949, a très peu servi, machine à écrire et limographe l'ayant suppléé, 6.000. CARLUÉ, Grans (B.-d.-Rh.).

\*\*

Les camarades qui désirent se procurer la brochure de Dottrens : « Cette Ecriture Script », peuvent s'adresser à l'Editeur : Imprimerie du Journal de Carouge, Genève.

\*\*

1<sup>o</sup> A VENDRE 2 casses C.E.L. et une presse à volet : 3.000 fr., plus port. Coopérative scolaire La Monnerie (Puy-de-Dôme).

2<sup>o</sup> Coopérative Scolaire La Monnerie (Puy-de-Dôme) envoie à nouveau colis et notice montrant les 7 phases de la fabrication lame de couteau. C. 160 fr. versés au C.C.P. N<sup>o</sup> 165.88, Clermont-Ferrand.



Le gérant : C. FREINET.

Impr. AEGITNA, 27, rue Jean-Jaurès  
:: CANNES ::